

BOLETÍN

Estrategia y Poder

JUNIO DEL 2018
EJEMPLAR
#6



EJÉRCITO DE COLOMBIA

COLOMBIA EN LA OTAN



Figura 1: <http://www.webinfomil.com/2018/06/sabes-como-influye-en-las-fuerzas-otan.html>

La Organización del Tratado del Atlántico Norte, tiene su origen en el Tratado de Washington, firmado el 4 de abril de 1949 por 12 países, 10 europeos; Bélgica, Dinamarca, Francia, Islandia, Italia, Luxemburgo, Noruega, Países Bajos, Portugal y Reino Unido y 2 de Norte América; Estados Unidos y Canadá. Este tratado se da como una alianza militar entre estos gobiernos, con el propósito de defenderse mutuamente ante cualquier ataque al que fuese objeto alguno de sus miembros. Posteriormente, en 1952 ingresan Grecia y Turquía, en 1955 Alemania Federal y después de la caída del muro de Berlín, ingresa integrada como tal la República de Alemania, en 1992 ingresa España, en 1999 Polonia, Hungría y República Checa, en 2004 se unen Rumanía, Lituania, Letonia, Estonia, Eslovenia, Eslovaquia y Bulgaria, en el 2009 Albania y Croacia y finalmente en el 2017 Montenegro. De igual forma como socios globales están Afganistán, Australia, Irak, Japón, Colombia, primero y único país latinoamericano, Corea del Sur, Mongolia, Nueva Zelanda y Pakistán. Hoy la OTAN está conformada por 29 miembros y 9 socios globales¹.

COLOMBIA EN LA OTAN

Su propósito, desde su creación sigue siendo la libertad y seguridad de los países miembros por medios políticos y militares. En la línea de acción política promueve los valores democráticos y en la línea de acción militar se ejecutan operaciones de gestión de crisis, bajo la cláusula de defensa colectiva, según el Artículo 5 del tratado de Washington en donde se considera que un ataque contra uno o varios de sus miembros es un ataque contra todos.

En este sentido, el modelo de transformación implementado por el Ejército de Colombia, no solo está orientado a desarrollar y fortalecer, a partir del conocimiento, la experiencia y la especialidad de cada uno de sus integrantes, las capacidades de la fuerza (técnicas y tácticas) para la interoperabilidad con las de los miembros de la OTAN y alineado con los preceptos y doctrina de la Alianza.



Figura 2: <https://trabajarporelmundo.org/como-llavar-cabo-una-carrera-profesional-en-la-otan/>

La calidad de socio global le ofrece a Colombia una importante variedad de posibilidades y oportunidades, como a su vez un gran reto para nuestros soldados, de tierra, mar y aire. Allí, como en anteriores oportunidades de parti-

cipación internacional en Corea, Suez, Sinaí, Yugoslavia, El Salvador, tendrán la oportunidad de demostrar sus capacidades y compartir con las Fuerzas Armadas de los países participantes, las experiencias, que les permitieron obtener la victoria militar contra la amenaza terrorista y conducir a las FARC y el ELN a las mesas de negociación. El principal valor agregado es la posibilidad de acceder a todo el esquema y programas de Educación y Entrenamiento, que se cumple con: seminarios y cursos, investigación y desarrollo, ejercicios y programas de educación para la defensa².

El programa de mejora de educación para la defensa está orientado a construir, desarrollar y reformar las instituciones educativas de defensa y ciencia militar. Es importante aclarar que cada país es autónomo en determinar, de acuerdo a sus necesidades, sus prioridades y el desarrollo del programa, pero estos deben estar alineados con los objetivos de la OTAN. En este sentido complementa la disponibilidad de las capacidades de los programas de Educación y Entrenamiento, más de 20 Centros de Excelencia, cuya función principal es la de proporcionar educación y formación de alta calidad a todos los miembros de la alianza estos se encuentran ubicados en diferentes países miembros. Ubicados de acuerdo a sus experiencias y capacidades.

La experiencia de las Fuerzas Militares de Colombia en el desarrollo de operaciones irregulares, utilizando todas sus capacidades, en terrenos y situaciones



Figura 3: https://www.nato.int/cps/en/natohq/opinions_144094.htm

no convencionales, aplicando la doctrina nacida de las lecciones aprendidas, es el mejor referente para atender los requerimientos de operaciones de construcción y mantenimiento de paz.

Finalmente, dentro de las líneas de esfuerzo de esta cooperación, se encuentran entre otras: intercambio de información e inteligencia, interoperabilidad, programas de construcción de integridad, construcción de capacidades logísticas, operacionales; ciencia y tecnología, ciberdefensa, manejo de crisis, gestión del riesgo, atención de desastres; así como también, fortalecimiento de las capacidades distintivas de las FF.MM. de Colombia en desmiñado, guerra asimétrica, desarrollo de cooperación en diplomacia pública y militar y el programa Ciencia para la Paz y la Seguridad, así como construcción de gobernanza. Es así como Colombia gana una posición privilegiada en el ámbito internacional que le permite a sus Fuerzas Militares, hoy más profesiona-

les, capacitadas, entrenadas y con alta experiencia operacional, comprometidas con el país, sirviendo a los colombianos y al mundo libre con la voluntad, entrega y compromiso de siempre.

Citas

¹ Redacción BBC Mundo . «Colombia será el primer "socio global" de la OTAN en América Latina.» BBC Mundo, 26 de 5 de 2018: <http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-44262895>.

² Los cursos y seminarios en temas de carácter estratégico y operacional, orientados hacia el conocimiento y las habilidades requeridas por las personas que ocuparan puestos superiores o especializados en la estructura de la Alianza, se llevan a cabo en cualquiera de los 4 grandes colegios, así:

1. Escuela de Defensa de la OTAN en Roma, Italia, principal centro educativo de nivel estratégico, para proporcionar formación para altos mandos

2. Escuela de la OTAN en Oberammergau, Alemania, centro de formación de nivel operacional, se enfoca en la planeación conjunta de las operaciones de la OTAN

3. Escuela de Sistemas en Portugal, para todos los temas relacionados con las comunicaciones y el manejo de la información.

4. Centro de Formación de Operaciones en Gracia, especializada en los temas relacionados con interdicción marítima.



AUTOR

El General (R) William Pérez Laiseca es profesional en Ciencias Militares de la Escuela Militar de Cadetes. Así mismo, posee un título de Magíster en Estudios Políticos obtenido en la Pontificia Universidad Javeriana; una Maestría en Estudios Estratégicos del United States Army War College (Carlisle-Pennsylvania); una Especialización en Relaciones Internacionales de la Universidad de Chile (Santiago de Chile) y otra Especialización en Geopolítica en la Universidad Militar Nueva Granada de Bogotá.

Su trayectoria académica dentro de la institución ha sido ejemplo de éxitos. En su vida castrense, ha logrado aplicar sus conocimientos en la orientación del Ejército Nacional, capacitándose, además, por medio de cursos de aplicación Militar en Colombia y en el exterior. Ostenta el título de profesor en Geopolítica y Geografía Militar, otorgado por el Ejército de Chile. De igual manera, es profesor militar de primera categoría de las Fuerzas Militares. También ha sido profesor invitado en la Academia de Guerra del Ejército de Chile y Fellow en el Colegio de Guerra del Ejército de los Estados Unidos. Actualmente se desempeña como Director del grupo Asesor del Comando de Transformación Ejército del Futuro COTEF.

Bibliografía

Redacción BBC Mundo . «Colombia será el primer "socio global" de la OTAN en América Latina.» BBC Mundo, 26 de 5 de 2018: <http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-44262895>.

